

# 育ネットつなん

津南町教育委員会

育ネットつなん事務局



## 水（H<sub>2</sub>O）の心

津南中学校 校長 市村 直

雪国に雪が降らない。当たり前前が当たり前ではないということを感じさせられた令和2年のスタートです。先月行われた津南町PTA連絡協議会でも、十日町市の小学校親善スキー大会の中止や全国中学校スキー大会における日程や競技の変更、そして農作物への影響や雪解け水不足など、少雪の話題で持ちきりでした。ただ、PTAの会合ですので話題の中心は子育てです。そのような中で「子どもを健やかに育てるためにはどんな心構えが大切か」という話題となり、様々な子育て観を聞くことができました。

私はこのような話題に関しては、だいたい「水（H<sub>2</sub>O）の心が大切です。」と答えています。同時に「さじ加減がとっても大切です。」と付け加えます。どういうことかという水（H<sub>2</sub>O）の二つのHは「褒める」と「励ます」。そして水（H<sub>2</sub>O）のOは「おだてる」を意味しています。したがって「子育ては、褒めて、励まし、そしておだてながら育てていく。」このことが大切だと答えています。ここで問題になるのが「さじ加減」です。現代の急激な社会変化は、子どもを取り巻く環境も大きく変えました。特に心配される子どもの姿として「耐性の欠如」「自己中心的」「コミュニケーション力不足」「ゲーム依存」などが挙げられます。したがって、ここで大切になってくる「さじ加減」とは、「水（H<sub>2</sub>O）の心」が単なる甘やかしになったり、独り立ちの妨げになったりしてはいないかということです。会津藩幼少教育のルール「什の掟」の結びに「ならぬことはならぬものです。」という文言があります。

### 什の掟—じゅうのおきて（ならぬことはならぬものです）

- 一、年長者（としうへのひと）の言ふことに背いてはなりません
- 二、年長者にはお辞儀をしなければなりません
- 三、虚言（うそ）を言ふことはなりません
- 四、卑怯な振舞をしてはなりません
- 五、弱い者をいぢめてはなりません
- 六、戸外で物を食べてはなりません
- 七、戸外で婦人（おんな）と言葉を交わしてはなりません

『ならぬことはならぬものです。』



「会津物語ホームページ」より

今の時代に「什の掟」が全て通用するとは思いませんが、このような時代だからこそ、「叱る」ことも必要なことかもしれません。「叱る」とは間違った行為を注意し改善を促すための指導であって、注意を受ける人の人格そのものを否定し感情むき出しで「怒る」こととは違います。子育ての最終目標は「自立・自律」と思っています。子どもの成長段階に応じて「水（H<sub>2</sub>O）の心」と「叱る」のバランスをとりながら、子育てを行っていくことが大切だと思います。

令和元年度 津南町教育プラン「共通実践事項」部会別推進事業報告  
 ~各校の特色を生かした共通実践の取組~

学校部会

共通実践事項・達成目標・重点取組

I 早寝・早起き・朝ごはん運動を通して子どもの心身の健康を守る。

○家族の会話を増やして「メディアコントロール」の習慣作り

【親子で Media control の約束と習慣形成】  
 ・MCデーに約束確認と取組の推進  
 ・小5を対象としたネットトラブル防止学習の確実な実施と保護者への継続的な啓発

○毎月19日「育の日」は、「食育」と「ノーメディア」に取り組む日

【THC活用の「育の日」「保健指導」の取組】  
 ・保健指導、学級活動での取組  
 ・津南ヘルスチャレンジカード(THC)活用

☆ THC 活用保健指導	： 町内小中学校・中等	100%
☆ 食育指導「育の日」	： 町内小中学校・中等	100%
☆ 「わが家の約束」活用	： 町内小学校で配付	100%
☆ Media-control-day	： 町内小中学校・中等	100%
☆ Media-control 教室	： 町内小中学校・中等	100%



上郷小 虫歯予防教室

津南中 生活習慣病予防講座

令和元年度の共通実践事項の具体的な姿



芦ヶ崎小 かむかむチャレンジ

芦ヶ崎小 歯科保健指導

津南小 メディア教室

津南小「19の日」食育指導

上郷小「わが家の約束」づくり

II あいさつ運動の推進

毎月10日を「あいさつの日」

- 町ぐるみのあいさつ運動を展開するために組織間の連携を工夫する。
- 校園の「あいさつ運動」を紹介するとともに、家族や大人が率先してあいさつを行う。

【児童生徒の主体性を生かしたあいさつ運動の展開】

- ・保・小・中が連携した取組の実践
- ・毎月10日の「あいさつ運動」実施と学校だより等での紹介と発信

☆ 毎月10日のあいさつ運動	： 町内小中学校・中等	100%
☆ 保・小・中・中等連携の取組	： 町内小中学校・中等	100%



津南中 小中合同あいさつ運動

津南中等 オープンスクール



津南中 オープンスクール

上郷小 年長児・小1交流会

津南中等 あいさつ運動

津南小 保小連携保育士体験

芦ヶ崎小 あいさつ運動(6月)

芦ヶ崎小 あいさつ運動(9月)

III 郷土に誇りをもち、家庭や地域のために行動する意欲の一層の向上を図る。

- 「家庭や地域の一員として役割を果たす子ども」を目指し、学校・家庭・地域の連携を進める。
- キャリア教育とジオパーク関連活動をつなぐ取組を工夫する。

【津南の「ひと・こと・もの」に学ぶ、体験的な学習の一層の推進】

- ・参観日等を活用し、児童生徒の「地域に学び、地域に返す」姿を保護者へ発信・啓発する。
- ・職場見学や職場体験活動の充実(地域部会と連携)
- ・ジオパーク推進室やなじよもん等、地域人材と資源の活用

☆ おたより・HP・参観日等での発信	： 町内小中学校・中等	100%
☆ 地域部会と連携した職場体験活動の実施	： 町内中学校・中等	100%
☆ ジオ学習の学びを発信する活動の実施	： 町内小学校	100%



津南中等 1年ジオパーク学習

津南中 2年職場体験



上郷小 全校ジオパーク学習

津南小 3年ジオ学習・見倉橋

集合学習低学年・なじよもん

芦ヶ崎小 5,6年地域交流

町みらい教室 6年・中1交流

集合学習5年・佐藤佐平治学習

私が中学校で楽しみなのは、修学旅行です。どんなところに行くのかも楽しみです。その地方にはどんな文化があるのか知るのも楽しみです。

橋野 佑奈



上郷小学校

一年生の最初にあるオリエンテーション合宿で、小学校の友達だけでなく、新しい友達を増やせることがとても楽しみです。

保坂 恭史

私は、オリエンテーション合宿が楽しみです。十日町や他の地域の人たちとも仲良くなつて、楽しい学校生活にしたいです。

竹内 日菜

行事で、友達と仲良く準備をしたいと思います。そして、部活も先輩たちと一緒に活動して、中学校生活を思い切り楽しみたいです。

橋野 麻陵

中学校で楽しみなのは、部活動です。まだ入る部活動は決めていませんが、どの部活に入るにしても本気でがんばりたいです。

河田 耀太郎

**緊急事態！ 家族・地域みんなで予防しましょう。**

## 『新型コロナウイルス感染症』への対応について

中国の武漢から世界的に蔓延した新型コロナウイルス感染症の影響で、日本政府は、国民の健康安全を守るための声明を出しました。

その中に、3月2日から全国一斉に学校を休みにする要請がありました。そこで、津南町では小中学校を臨時休業にして、子どもたちの居場所確保のため、学童保育を朝8時から、総合センターで開設しています。

新型コロナウイルス感染症の予防のために、うがい、手洗いの励行及びマスクの着用などを徹底していきましょう。

